

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco, números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 26 Abril de 1890.

N.º 2641

Las rarezas de los sabios

No deja de ser curioso el conocimiento de las rarezas, costumbres y gustos singulares de algunas notabilidades de las ciencias y de las artes, conocimiento que a su vez puede ser origen de un caudal enorme de reflexión.

Estas rarezas, que todos los hombres tienen, pero que son más notorias en los cerebros por algún modo privilegiados, son siempre consideradas desde un punto de vista risible, debiendo, al contrario, ser estimadas con la atención más reflexiva del hombre pensador, porque son siempre fiel reflejo del estado cerebral del individuo.

Citaremos algunas.

El poeta italiano Passeroni, muerto en 1802, quería con gran vehemencia á un gallo, del cual siempre habla en sus poesías.

Justo Lipsio era entusiasta por los perros, y entre otros, admiraba á su perro Safir, al cual le llegó á acostumbrar á beber vino contra la repugnancia que estos animales manifiestan por tal bebida. Por eso dice Justo Lipsio que «lo que asemeja su perro al hombre es el amor que profesa al vino y la enfermedad de gota que padece.»

Demóstenes era elegantísimo en extremo, llegando en su refinamiento á la ridiculez.

De aquí el que se le haya considerado como de costumbres afeminadas y aficionado á torpes vicios. Lo mismo dice Cicerón del gran Hortensio, porque éste se presentó siempre ante la sociedad con extraordinario amaneramiento teatral, gestos frecuentes siempre estudiados, todo lo cual fué objeto de los innumerables sarcasmos que le prodigaron.

El físico inglés Cavendish, que dejó á su muerte (en 1810) la fortuna más considerable que tuvo sabio en su tiempo (30 millones), siempre vistió de color pardo y se mandaba hacer los trajes casi en el mismo día del año. Tenía una gran biblioteca que puso á la disposición de los sabios, pero para no ser incomodado la colocó á dos leguas de distancia de su casa.

Otro físico inglés, Desmarests (muerto en 1815), no cambió en su vida la forma de sus vestidos.

El químico inglés Davy se vestía enteramente de verde para ir de pesca, y de rojo para ir de caza; pretendía que, vestido de este modo, no espantaba ni á los peces ni á la caza.

Al fin del siglo XVII adoptaron en Francia algunos individuos el género de alimentación que recomendó Pitágoras. Citaremos, entre otros, á Ritson, escritor inglés, que no se alimentó más que de legumbres en su vida.

También al final del pasado siglo el alemán Hoyer no comía más que peces muertos por enfermedad natural.

Spinosa gastaba unos 5 ó 6 sueldos diariamente para alimentarse. Buttner, naturalista y filólogo alemán del siglo XVIII, no hacía más que una comida al día, que le costaba 3 sueldos.

Todo el mundo sabe que el astrónomo Lalande afectó siempre el comer con delicia arañas, y ranas, de las cuales llevaba buena provision en su caja de dulces.

C. Graco se hacía acompañar de una flauta mientras pronunciaba sus discursos con el objeto de entonar la voz. Al efecto, dice Cicerón que «Graco tenía á su servicio un varon inteligente, que

ocultándose cerca de la tribuna con una flauta de marfil, producía rápidamente el sonido que debía excitarle cuando su acción era demasiado lenta, ó calmarle cuando era demasiado viva.»

Por demás sabemos que Esquilo era algo bastante aficionado al vino con el objeto de que los vapores alcohólicos le inspirasen. Lo mismo se dice de Alceo y Arístófanes, de los cuales se asegura que escribían sus poemas en la embriaguez alcohólica.

El humanista Lefèvre, en el siglo XVII y Bufon en el XVIII, no podían trabajar sin estar vestidos con la mayor elegancia. Nada, ni aun la espada, debía de faltar á éste último.

Bacon, Milton, Warburton y Alfieri, necesitaban para trabajar con provecho estar oyendo la música; y se refiere que Bourdaloue tocaba siempre el violon antes de escribir sus discursos sagrados.

El inglés Thomson, autor del poema las *Estaciones*, se pasó los días enteros en la cama, y cuando se le preguntaba por qué permanecía tanto tiempo sin levantarse, respondía: «No tengo aun motivos para levantarme.»

Casti, el ingeniero autor de los *Animales parlantes*, componía sus lindos versos jugando solo á las cartas y sentado en la cama.

Corneille, Malebranche y Hobbes componían con frecuencia en la oscuridad.

Goethe escribía sus composiciones andando; Descartes, al contrario, practicaba como Leibnitz, la *meditación horizontal*.

De los músicos sólo citaremos á Gluck, porque hay para emborronar muchas cuartillas con las rarezas de estos privilegiados artistas. Gluck mandaba transportar su piano al medio de una pradera, de un vasto espacio, á cielo descubierto, al calor del sol y acompañado de algunas botellas de *champagne*, para poder llegar su inspiración á la altura que manifiestan los cantos divinos de las dos *Ifigenias* y de *Orfeo*.

Todo lo contrario le sucedía á Sartí, que no podía trabajar sino en una sala inmensa, abovedada y oscura.

Tampoco podemos por menos de citar á Beethoven, quien no tuvo jamás ni mujer ni ama; pero tuvo en compensación dos rarezas que le dominaron: la de andar mudando de casa y la de pasearse. Apenas se instalaba en una habitación cuando, si encontraba cualquier mínimo defecto, se ponía inmediatamente otra. Todos los días, después de comer, lloviera, venteara, granizara; en fin, aunque cayeran chuzos, se daba un paseo militar como para él solo.

El astrónomo La Caille contrajo la costumbre de leer y escribir con solo un ojo, pues que el otro le reservaba únicamente para observar por los anteojos.

J. B. Ludot muerto en 1771, se sumergía en pleno invierno en el Sena helado para experimentar hasta qué punto podría resistir el frío y un día, se empeñó en meterse en un horno de elevadísima temperatura para saber hasta qué punto podría resistir el calor.

El ilustre Spallanzani, con el objeto de aclarar la teoría de las funciones digestivas, se dedicó á experiencias peligrosísimas: así se comía los alimentos envolviéndolos previamente en saquitos de tela y se llegó á tragar tubos llenos de sustancias alimenticias ó no.

No sé si en virtud del entusiasmo científico, se podrán cometer mayores atrocidades que las de Spallanzani, pero de todos modos puede y debe considerarse á

éste como uno de los primeros héroes entre los muchísimos que la ciencia tiene.

Y basta de rarezas por ahora, porque sería el cuento de no terminar nunca si de una sentada nos fuéramos á fijar en la exposición de las rarezas de los hombres más notables que han existido y existen.

FRANCISCO INESTA.

Un nuevo libro de Renan

Dentro de pocos días aparecerá un libro de Renan titulado *El porvenir de la ciencia*. El gran escritor francés abordará en él todas las cuestiones que preocupan á la mente humana, y en uno de los capítulos, que creemos se denomina *Resignación al olvido*, se propone demostrar que no hay esfuerzo, por humilde que sea, ni preocupación, ni trabajo que se pierda por completo en el progreso del mundo.

Podemos, antes de que se publique el libro, ofrecer á nuestros lectores fragmentos de algunas páginas admirables donde Renan refleja la esencia de su pensamiento.

«Cada nación, dice, cada forma intelectual, religiosa ó moral deja tras de sí un breve resumen que viene á ser como el extracto y la quinta esencia que se condensa en una sola palabra. Este tipo abreviado y expresivo persiste para representar los millones de hombres oscuros que han vivido y que después de muertos se agrupan bajo un mismo signo... La pintura por masas es el gran secreto de la Providencia.

«Voy á referir el recuerdo más encantador que conservo de mi infancia: cuando pienso en él se me saltan las lágrimas de los ojos. Caminando un día mi madre y yo por uno de los senderos pedregosos de la Bretaña, que dejan á todos los que los han hollado con sus plantas tan dulces memorias, llegamos á una iglesia de aldea rodeada de un cementerio, y descansamos. Los muros de la iglesia cubiertos de musgo, los edificios próximos construídos con toscas piedras, las tumbas miserables las cruces desvencijadas y caídas las numerosas cabezas alineadas en los pisos de la casita que servía de osario atestiguaban muchas generaciones. Aquel día experimenté el sentimiento de la inmensidad del olvido y del augusto silencio que devora la vida humana, con una emoción que ha sido un deo los elementos de mi vida moral.

«Entre los seres sencillos que yacen allí á la sombra de viejos árboles, ni uno solo vivirá en el porvenir, ni uno solo ha impreso su huella en el gran movimiento de las cosas, ni uno solo figurará en la estadística definitiva de los que hacen girar la rueda eterna. Entonces creía en el Dios de mi infancia, y al levantar la vista á la cruz en cuyas gradas nos hallábamos sentados, y al contemplar el tabernáculo que se distinguía á través de los vidrios de la iglesia, me expliqué todo aquello. También debo decirlo: se veían á poca distancia el mar, las rocas, las olas coronadas de espuma, y se respiraba ese aire celestial que penetra hasta el fondo del cerebro y despierta las vagas é indefinibles sensaciones de amplitud y libertad. Hallábase junto á mí mi madre, y parecíame que la vida más humilde podía reflejar el cielo gracias al amor puro y á las afecciones individuales que inundaban todo mi ser. Pensé que eran felices los que descansaban en aquel lugar. Después he transportado mi tienda y me explico

de otro modo aquella memorable noche. No han muerto, no, los oscuros hijos de la aldea; porque la Bretaña vive todavía y ellos han contribuido á hacer la Bretaña; no han tenido papel en el gran drama, pero han formado parte del coro inmenso, sin el cual el drama sería frío y carecería de actores simpáticos.

«Y cuando la Bretaña no exista, existirá Francia; y cuando Francia no exista, existirá la humanidad y se dirá eternamente: Hubo en tiempos un noble país enamorado de todas las cosas bellas, cuyo destino fué sufrir por la humanidad y combatir por ella. En ese día el campesino más humilde cuya choza se levanta á dos pasos de la tumba vivirá como nosotros en el nombre inmortal habiendo contribuido con su parte á la gran resultante. Y cuando no exista la humanidad, existirá Dios ensalzado por ella, y se encontrarán en su seno todas las palabras y todas las obras que han contribuido á la marcha divina del progreso.

«Tal es la ley de la humanidad. Las aglomeraciones de seres humanos figuran en el destino como figuraban los coros en la tragedia antigua. ¿Serán inútiles? No; han desempeñado su papel, y sin ellos los personajes hubieran parecido débiles y mezquinos. Gracias á ellos resulta la obra más original y más grande.

«Así se desarrollan en la historia el bien y la fuerza. La ciencia, como todas las demás fases de la vida humana, debe representarse de esta manera amplia. Ningún hombre es totalmente inútil. Todos viven á su modo en una inmortalidad intelectual.

«Reinan ideas falsas sobre la forma de vivir en la posteridad. Hay quien piensa que la inmortalidad en literatura consiste en hacerse leer de las generaciones que han de seguir á las nuestras. Es necesario renunciar á esta ilusión. No seremos felices en el porvenir: lo sabemos y nos felicitamos de ello y felicitamos á los tiempos futuros. Pero habremos trabajado para hacer comprender con claridad las cosas, á identificar el sujeto con el objeto, á completar la creación divina.

«La historia literaria está destinada á sustituir en gran parte á la lectura directa de las obras del espíritu humano. ¿Quién lee hoy los libros de polémica de Voltaire? Y ¿qué libros hay, sin embargo, que hayan ejercido una influencia más profunda?

«Las obras de la inteligencia dejarán de ser monumentos y se convertirán en hechos, en palancas que muevan la opinión.

«La producción periódica es en nuestros tiempos de tal modo exuberante, que se impone por fuerza el olvido, el olvido que devora tantas cosas buenas y medianas! ¡Felices los clásicos que vivieron en una época donde las personalidades literarias tenían fuerza poderosa! Tal discurso de nuestro Parlamento vale seguramente tanto como las mejores arengas de Demóstenes: tal informe de Chaix d'Est Ange es comparable á las invectivas de Cicerón. Y, no obstante, Cicerón y Demóstenes continuarán siendo publicados, admirados, comentados y clasificados, mientras que muchas oraciones de Guizot, de Lamartine, de Chaix d'Est Ange no durarán sino lo que duran los periódicos del día siguiente.»

Con estas reflexiones amargas y consoladoras á la vez termina el ilustre escritor uno de sus admirables capítulos. Renan es uno de aquellos que hacen meditar por las alturas en que cierne su pensamiento. Podrá no ser cierto todo lo

que dice, pero fascina y atrae con poder misterioso que es patrimonio de las inteligencias supremas.

La aparición de un libro de Renan es en el mundo un acontecimiento. Cuando se publique *El porvenir de la ciencia*, le dedicaremos en nuestras columnas algún espacio.

La manifestación del 1.º de Mayo

Los obreros de toda Europa y gran parte de los del Nuevo Mundo se preocupan de la gran manifestación dispuesta para el día 1.º de Mayo, pero no existe perfecta armonía entre los organizadores del movimiento.

En Alemania ha estallado una excisión profunda en el seno del partido socialista. Mientras que Grillenberger y Schipfel, diputados del Reichstag, excitan á los trabajadores por medio de su órgano el «*Volkstribüne*» á concurrir á la manifestación proyectada, Liebnecht y Bebel, que gozan de grande autoridad entre las masas, predicán la abstención absoluta.

Los diferentes gobiernos de Alemania han declarado que están resueltos á no permitir la reunión de muchedumbres en la vía pública. Únicamente consentirán la celebración de algunos meetings, no todos, á puerta cerrada.

Sábase de cierto que si se turba el orden, la represión será muy enérgica. Los jefes de los cuerpos de ejército reunidos poco ha en Berlín han recibido órdenes reservadas severísimas.

En Austria están muy exaltados los ánimos con motivo de los sucesos recientes y de la actitud que han tomado los socialistas revolucionarios. Témesese fundadamente que se incorporen á ellos multitud de trabajadores pertenecientes á varios oficios y que la manifestación sea numerosísima.

En Budapesth se ha acercado al gobernador una diputación obrera para anunciarle que se llevará á cabo la manifestación, y que los que tomen parte en ella se encargarán de mantener el orden. El gobernador ha contestado todavía que dará á conocer por escrito su resolución.

En Bélgica se han unido las fracciones socialista y revolucionaria, es decir, el partido obrero y el partido republicano. Los dos periódicos órganos de los trabajadores, el «*Pueblo*» y el «*Vooruit*», tirarán el 1.º de Mayo una edición especial, distribuyendo en todas las poblaciones del reino cientos de miles de ejemplares.

En Noruega el partido socialista acaba de enviar una circular á los obreros recomendándoles que apoyen el movimiento á favor de la jornada de ocho horas.

En Inglaterra no se ha tomado una resolución definitiva. Créese que los obreros irán en grandes masas á los parques, donde se pronunciarán discursos parecidos á los que tantas veces se oyen en aquel país. Como en Londres, Manchester, Liverpool, Glasgow y otras importantes ciudades del Reino Unido se congregan en ocasiones numerosas muchedumbres para manifestar sus deseos, no preocupan ni poco ni mucho las manifestaciones proyectadas. El pueblo inglés se halla acostumbrado á ver la libertad de los ciudadanos ejercida de esta manera.

En Francia se multiplican estos días los socialistas, y los revolucionarios celebrando casi diariamente reuniones con el objeto de que la manifestación resulte grandiosa é imponente.

El vulgarizador francés de las doctrinas de Karl Marx, Jules Guesde, á cuya iniciativa se debe principalmente la huelga del 1.º de Mayo, ha dicho á un periodista parisiense:

—Seremos doscientos mil obreros diseminados por las calles de la capital. El hecho de que se haya decidido unáni-

mamente que el día 1.º de Mayo de cada año sea un día de fiesta para los trabajadores de todo el mundo, constituye una gran victoria internacional socialista.

—Y ¿qué piensan ustedes hacer?—le preguntaron.

—No sé—contestó.—Habrá reuniones, meetings de todo género, y tal vez manifestaciones, pero, tranquilícese usted, las manifestaciones serán pacíficas.

—¿Irán ustedes á la plaza de la Concordia?

—Todavía no lo sé—replicó.

Jules Guesde dijo á su interlocutor que los obreros estaban decididos á conservar el orden aun cuando se usara contra ellos la violencia.—Tengo confianza—añadió—en el buen sentido de los parisienses, y en que no comprometerán con actos irreflexivos la causa que sostienen con tanto entusiasmo, tanta perseverancia y tanta fe.

Otra autoridad entre las clases trabajadoras, Mr. Joffrin, opina que la manifestación del 1.º de Mayo será un fiasco en París.—Se necesita ser Guesde—dijo—para creer en su éxito. El temperamento del pueblo francés no es igual al temperamento del pueblo inglés ó americano. ¿Qué resultados va á producir una agitación rechazada por el verdadero Congreso de trabajadores reunido en París en 1889, donde tenían representación las sociedades más poderosas del mundo, y aceptada solamente por los marxistas que no tienen ninguna autoridad sobre los sindicatos franceses? La manifestación hubiera sido general é imponente si los individuos del estado mayor blanquista se hubieran entendido con las Cámaras sindicales; pero en lugar de hacer eso, han ido á engrosar las filas del boulangierismo. Díganlo, si no, MM. Boulé, Morin, Baudet y tantos otros. Los promovedores de la manifestación son generales sin soldados. En resumen: no creo que los sindicatos, los círculos y las sociedades de obreros secunden un proyecto que no puede ser beneficioso ni á la reducción de horas de trabajo ni á la República.

Es, pues, evidente que los trabajadores están desunidos en la manera de apreciar la conveniencia de la manifestación. Se hallan de acuerdo en el fin principal, pero no en la forma de perseguirlo.

El hecho de que sean los marxistas los organizadores exclusivos del movimiento ha puesto sobre aviso á muchos. Cuentan los marxistas con auxiliares de gran talento, con oradores, con escritores y publicistas, pero con muy pocos obreros.

Al Congreso celebrado el año anterior en París en la rue Lancry acudieron representaciones de todos los gremios de Francia, de las *Trades Unions* de Inglaterra, de las sociedades de Alemania y de las corporaciones de los Estados Unidos: es decir, comisionados auténticos que llevaban la voz de millones de trabajadores.

Al Congreso marxista acudieron en cambio gentes bien vestidas, muy versadas en el conocimiento de los problemas sociales, pero que quizá no habían oído crujir mas que de lejos los artefactos y las máquinas de la industria.

Se explica el recelo que tienen unos socialistas de otros.

(*El Globo.*)

La casa natalicia de Napoleon

El presidente de la república francesa se dispone á efectuar un viaje á la isla de Córcega y al propio tiempo visitar la casa de Ajaccio, donde en 15 de Agosto de 1769 nació Napoleon Bonaparte.

Este edificio histórico está situado en la calle de San Carlos, delante de una plazuela cuadrada, con jardín, llamada plaza Leticia, porque así se llamaba la madre del famosísimo Emperador.

Por desgracia la habitación no es la

misma en que nació el futuro grande hombre. Al final del siglo pasado, cuando Inglaterra y Francia se disputaban la isla, el bando famoso de los Paoli, que era partidario de los ingleses, se vengó de Bonaparte, que lo era de los franceses, quemando la casa. Pero en el interior de la misma se guardan objetos valiosísimos, tales como el clavicordio, la cama y la silla de manos de la madre de Napoleon. Dicha señora hallábase en la iglesia cuando se sintió acometida por los dolores de parto, y se hizo trasportar en el acto á su casa en la litera referida.

La existencia del clavicordio, mueble de extraordinario lujo para aquel tiempo, demuestra que la familia Bonaparte debía gozar en 1769 de muy buena posición.

No hay en Ajaccio el cuidado y devoción que era de presumir respecto á las reliquias del guerrero mas ilustre de la Edad Moderna. En el salon de la Casa Municipal se conservan algunos retratos de la familia; en la vivienda citada, los objetos indicados; en algun otro punto, algun otro recuerdo, y la fe de bautismo, que parece que hubiera de estar en una urna, está lisa y llanamente en su sitio, en el registro parroquial. Por cierto que, á este propósito, es de notar una circunstancia especialísima. El bautizo de Napoleon no se efectuó hasta «dos años» despues de su nacimiento, y por favor especial en el mismo domicilio de Leticia Bonaparte. Esto prueba que la salud del niño debió ser muy poca, y muy constante el peligro de que un momento dado dejara de existir, lo cual significa que los futuros destinos de la humanidad y la civilización completa de Europa estuvieron durante mas de veinticuatro meses pendientes de un hilo, de la pobrísima naturaleza de un niño, tan débil entonces como fuerte despues.

(*La Epoca.*)

MAHON

Museo Municipal

El *Museo* está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demas días.

Ademas de los donativos se admiten tambien objetos artísticos, en calidad de *mero depósito*, por el tiempo que gusten los deponentes.

Hé aquí los últimos objetos que han entrado:

De *D.ª Magdalena Gahona, viuda de Andreu*: Un escapulario bordado en oro. Una medalla plateada de la expedición á Méjico en 1862 y 1863. Una caja de madera. Un pasavante.

De *D. Juan Taltavull y Garcia*: Una reducción del vapor-correo «Menorca», hecha por el capitán D. Francisco Cardona Figuro en la Exposición Universal de Barcelona.

De *D. Antonio J. Tuduri y Monjo*: Dos grandes conchas de erizos de mar.

De *D. Pascual Ortiz y Cabodevilla*: Una petaca de plata, con calados y labores de filigrana, representando varios animales: 0'125 m. de largo por 0'052 m. de ancho.

Un mapa de Inglaterra.

De *D. José Fábregues y Sintés*: Clave de Señales ópticas.

De *D. Juan Hernandez*, farmacéutico de Alayor: Un ejemplar de gran tamaño, de una seta *escláta sanc putifé*, como llaman los colonos de Menorca á las setas de fuera de tiempo). En diciembre y enero se encuentran algunas veces, aunque raras, ejemplares de estos hongos; pero en abril, en el 24 de abril, constituye un caso rarísimo. Dicho ejemplar que

fué encontrado en el término de Alayor, prédio de *Covas vellas*, estará espuesto en el *Museo* durante unos cuantos días.

De *D.ª Martina Esbri*: Una bandeja antigua, de gran tamaño.

De *D. Sebastian Femenias*: Doce dibujos representando buques de antigua construcción.

De *D. Juan Nuñez y Pujol*: Un ejemplar de un Cóligo de comercio francés-italiano, impreso en 1807.

De *D. José Sintés y Pons*: Dos ejemplares de una piedra, de interes para el estudio geológico de la isla.

De *D. Juan Sintés y Pons*: Dos caracoles procedentes de Filipinas.

De *D. Francisco Tuduri y de la Torre*: Dos granadas de mano, vitriadas, procedentes de la primera guerra civil carlista.

De *D. Federico Cabilo y Mora*: Cristalización encontrada en el subsuelo de un almacén del Andén de Levante.

En la noche de ayer falleció despues de aguda enfermedad el Sr. Coronel de artillería retirado D. Joaquín Pons Mercadal padre político de nuestro queridísimo amigo el abogado D. José M.ª Mercadal.

Esta tarde á las 6 ha tenido lugar el entierro. Séale la tierra leve.

La banda jesuítica ha echado á volar la noticia de que una correspondencia de Roma asegura, á pies juntitos, que las naciones aliadas se han fijado en las islas Baleares, para trasladar á ellas la Silla del difunto San Pedro. Para este fin, añaden, Alemania y Austria han puesto ya la minuta para entablar las primeras negociaciones, que darán principio cerca del Gobierno español á mediados del mes próximo, quizá el día de San Pascual Bailón. Suponen que en el Vaticano se confía que esta desmembración del territorio será aceptada por todos los españoles y españolas, dado el alto—no dicen cuantas varas—dado el alto espíritu católico dominante en España.

Ahora nos esplicamos cierto movimiento del personal, que vimos días pasados en el islote de las Ratas, y que algunos albañiles blanqueasen con gran afán la casita de baños de la isleta del Rey.

Quien no quiere caldo, taza y media: nuestros pescadores se quejan de la competencia que les hacen los mallorquines, y ahora tendrán que sufrir, con católica resignación, que los discípulos del pescador San Pedro entretengan sus ocios escabechando la poca pesca que nos queda.

Hemos recibido un «Nuevo compendio de la Gramática francesa para uso de los españoles» que D.ª Carmen Perez del dica á sus discípulos dada á luz en la imprenta de D. Salvador Fábregues. Ciudadela.

Sin tiempo para examinar detenidamente el citado compendio nos limitamos por hoy á dar las gracias mas expresivas á su autora por la atención que con nosotros ha tenido.

Está visto que este año la primavera no quiere ejercer su imperio entre nosotros; despues de un par de días bonancibles en la noche de ayer desencadenóse un fuerte viento Norte que hizo descender la temperatura. Hoy el día ha aparecido nuboso soplando un fresco viento N. E. El barómetro con tendencia al descenso.

La última lámina del «Album Artístico de Mallorca» que han repartido los hermanos Sellarés representa el llamado salón de Columnas de las cuevas del Drach.

Parece que se halla en Mahon una señora francesa, que abriga el propósito de montar aquí un café con gran lujo.

En caso de ser cierto, la colonia del Vaticano podrá echar algunas cañitas; y

pasará el mal humor, que le produzca la nostalgia de la patria perdida.

Mañana salen para Alcudia varios vecinos de Mahon, con objeto de visitar las cuevas de Artá y del Drach (Manacor). Si alguien desea incorporarse, puede pasar nota al establecimiento *La Vid*, calle Nueva.

Para asuntos de su facultad ha pasado á Ibiza, el Sr. Ingeniero Jefe de obras públicas D. Eusebio Estada.

Los individuos del Cuerpo de Vigilancia y de la Guardia civil hacen frecuentes visitas á los casinos y demás establecimientos de recreo, para ver si se cumplen las terminantes órdenes de la Autoridad contra el juego. En todas partes se observan con rigor.

El último número de la importante y acreditada revista *La España Moderna* que publica en Madrid el Sr. Lázaro contiene el siguiente sumario correspondiente al mes actual.

Sección extranjera

Recuerdos de mi infancia, por el Conde de Leon Tolstoi.

El Chiquillo espía (cuento), por Alfonso Daudet.

Memento vivere (cuento), por Teodoro de Bauville.

Gustavo Doré, por Emilio Zola.

Flores impuras, poesía, por Francisco Coppée.

Sección nacional

La Democracia en Europa y América, III, por A. Cánovas del Castillo, de las Reales Academias Española y de la Historia.

La literatura mallorquina en 1889, por Miguel S. Oliver.

El Moderno Audicinato (Ernesto Román), por el P. Fr. Zacarias Martínez Agustini.

La literatura de la Sociología, II, por Adolfo Posada, catedrático de la Universidad de Oviedo.

¿Por qué está descontento el ejército? por Jenaro Alas.

Cartas al Sr. D. Juan Valero sobre asuntos americanos, I, por Rafael M. Merchán.

Poética, por Campoamor, de la Real Academia Española.

Instituciones gremiales por J. Casañ, Jefe del Archivo de Valencia.

Revista ultramarina por V. Barrantes, de las Reales Academias Españolas y de la Historia.

Revista literaria, por Clarín.

El número suelto de *La España moderna* se vende á tres pesetas en las principales librerías. La suscripción se sirve por 30 pesetas al año y por 17 pesetas el semestre. Dirigir los pedidos á la Administración, Serrano, 68, Madrid.

En la Coruña se ha desarrollado una enfermedad que se conoce por «colerina» y que produce bastante malestar á las personas á quienes ataca.

Mañana por la tarde habrá baile público en el caserío de Llumasanas, el cual, como los domingos anteriores, promete estar muy concurrido.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido ocho presos con causa pendiente y uno sufriendo condena.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «El Consey» el acostumbrado baile de Sociedad.

En el vapor-correo «Puerto-Mahon» serán embarcadas cinco cabezas de ganado vacuno y veinte y cinco de lanar con destino á Barcelona procedentes de esta isla.

Son objeto de animados comentarios los artículos publicados por el periódico «Hamburger Nachrichten» y parafraseados por la «Gaceta de la Alemania del Norte».

Comenzaron por exponer los peligros de todo cambio en la política exterior de Alemania. Juzgaron imposible que se tratara de suprimir los pasaportes en la Alsacia-Lorena. Aconsejaron al nuevo Gran Canciller, General Caprivi, que antes de hacer cualquier ensayo procurase ponerse bien al corriente de los asuntos, y, por fin, se permitieron hacer atrevidas apreciaciones acerca de la nueva situación.

Pues bien: el «Freissinige Zeitung», órgano del partido progresista, afirma que dichos artículos fueron inspirados por el Príncipe de Bismarck, quien ha declarado resueltamente la guerra á su sucesor el General Caprivi.

Se ha inaugurado con brillante éxito en la Coruña una Sociedad de recreo titulada «Espoting Clubs» con objeto de proporcionar á sus socios toda clase de distracciones, unidas al ejercicio del *sport*, tales como gimnasia, esgrima, velocípedos, regatas, tiro al blanco y otras varias.

El administrador de la subalterna de Ortigueira, ha ingresado en la cárcel de aquel pueblo, por orden del juzgado que entiende en el destalco descubierto en aquella oficina.

Un nuevo procedimiento de matute descubierto en Valencia, consistía en un cañon de plomo de unos cinco metros de diámetro y de cien metros de largo, enterrado á un palmo de profundidad en una acequia cercana á la carretera de Erorts, el cual terminaba en un punto próximo á la población.

Por allí se prometían los matuteros valencianos realizar en grande escala el contrabando; pero les agrió su proyecto un pobre pescador de anguilas que, buscando gusanos para cebo de su pesca, dió con el tubo é hizo público el hallazgo.

Ya hacen los matuteros verdaderas obras públicas.

Pronto veremos el anuncio de la subasta para la construcción de un canal matutero.

El lunes próximo, día 28, se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el martes día 29 actual.

Premio mayor: 80.000 pesetas.

Id. del billete entero: 30 id.

Id. de la fracción ó décimo: 3 id.

Escriben de Inca, manifestando que en la calle del Cepo, en aquella villa, habitaba una mujer anciana que padecía ataques epilépticos; y en el momento de arreglar la comida que debía llevar á su hijo que estaba en el campo, debió de sufrir uno de aquellos ataques. Lo cierto es que la vieja cayó junto al fuego prendiendo sus vestidos y dejándole cadáver á los pocos momentos y con extensas quemaduras en todo su cuerpo.

Varios vecinos que advirtieron el humo que salía de la casa dieron aviso á la autoridad.

Con fecha de ayer 25 ha presentado la renuncia de su cargo el ordenanza de telégrafos D. José Prieto, el cual seguirá desempeñándolo hasta que reciba el cese.

Leemos con satisfacción en «El País» de Ciudadela de ayer:

«Resoluciones satisfactorias.—La Real Academia Española que en Marzo anterior emitió informe favorable respecto á la revista «La Enseñanza Racional» que publica en Ciudadela el director de «El País» D. Juan Benezam, ha dictado también favorable informe acerca de la obra del mismo autor «El Lenguaje en Acción», que corocen la mayoría de nuestros lectores; teniendo á bien el Rey (q. D. g.) y en su nombre, la Reina Regente que por el Ministerio de Ultramar se adquieran varios ejemplares de esta última producción satisfechos, por mitad,

con cargo á los presupuestos de las islas Filipinas y Puerto Rico, y que esta resolución se publique en la Gaceta de Madrid y en la de las citadas islas.

Por el apoyo material y sobretodo por el efecto moral que reciben las mencionadas obras aprobadas por aquella alta é ilustrada Corporación, el autor de las mismas dejando aparte su humilde personalidad, se complace en expresar un público testimonio de gratitud hácia la persona del celoso diputado por Menorca D. Rafael Prieto y Caules, quien, con la solicitud que todos le reconocen en los servicios que viene prestando indistintamente á los menorquines, se ha dignado interesarse por tan satisfactorias resoluciones.»

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Pedro Palliser, 1 bucy y 1 carnero.

Para Francisco Pons, 3 bueyes y 4 carneros.

Para José Sintés, 1 ternero y 2 carneros.

Para Sebastian Olives, 2 carneros.

Para Miguel Sbert, 1 ternero y 1 carnero.

BOLSA DE MADRID

24 de Abril 4 t.

4 por 100 interior. 75'400
4 por 100 amortizable. 88'800
Billetes Hipotecarios de Cuba 107'250

BOLSA DE BARCELONA

25 de Abril 4'20 t.

4 por 100 int. 75'250
4 por 100 ext. 77'220
4 por 100 amortizable. 89'000
Billetes hipotecarios Cuba. 107'200
Banco Hispano Colonial 63'300
Acciones ferrocarril Francia 57'750
Id. Norte 80'500
Id. Orense 18'840
Id. Almansa 130'870
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte 84'000
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 77'120
Compañía Trasatlántica 89'870
Empeños del Casino Mercantil Interior. 12 rs. vn. paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 25

De Ciudadela laud «Joven Juanito» pat. Rafael Covas, con 4 trips. carbon y ladrillos.

Buques despachados.

Día 25

Para Palma yacht inglés «Sunrise», cap. Mr. Jorser Coop, con 26 trips. 8 pas. y sus equipos.

Día 26

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tudurí con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TEATRO.

Gran funcion para el domingo 27 de Abril de 1890, á beneficio del Asilo de niñas huérfanas de esta Ciudad.

PROGRAMA

1.º Una escogida sinfonia ejecutada por el aplaudido sexteto de esta ciudad.
2.º Se pondrá en escena la preciosa y divertida comedia en 3 actos y en prosa, arreglada á la escena española por el inolvidable poeta D. Manuel Breton de los Herreros, titulada

UN AGENTE DE POLICIA.

dirigida por el primer actor D. Rómulo Coello.

3.º y último. La chistosa pieza en un

acto y en verso, original del festivo y aplaudido autor D. Miguel Ramos Carrion, titulada

Doce retratos seis reales.

En la cual la señorita Coello y el señor Coello desempeñan respectivamente tres caracteres distintos, acompañándole además en la ejecucion los Sres. Arques y Camps.

A las 8 y media.

Precios iguales á la funcion anterior.

MISCELÁNEA

Carlo Magno sellaba por su mano las órdenes que daba, con el pomo de su espada, en el cual estaba grabado el sello; y decía con frecuencia:

—Hé aquí mis órdenes.

Y añadía señalando la espada:

—Y hé aquí lo que las hará respetar de mis enemigos.

Filosofía de la historia.

Anuncio que tenía un café de los tiempos de antaño:

«Permanecerá abierto los domingos, dias festivos y dias de motin.»



D. JOAQUIN PONS Y MERCADAL
Coronel de Artillería retirado,
falleció
á las 7 de la tarde de ayer
R. I. P.

Su desconsolado hijo (ausente), hijas, hijo político, hermanas, hermano político, tias, primos y demás parientes, ruegan á todos sus amigos y conocidos, se sirvan encomendar á Dios el alma del finado.
El entierro ha tenido lugar á las 6 de esta tarde.
El duelo se ha dado por despedido despues del entierro.
Mahon 26 Abril 1890.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 25 5-16 t.

Se ha reunido lá Comision del Congreso que entiende en la cuestion relativa al aumento de billetes del Banco de España y ha acordado la convocatoria para el lunes los sociós del circulo de la Union Mercantil con objeto de discutir el aumento.

Se ha incendiado en la Isla de Cuba una destileria de licores causando pérdidas enormes.

Témense para el primero de Mayo grandes huelgas en Cataluña.

Madrid 26 10-15 m.

El Sr. Capdepon ha mandado una circular á todos los gobernadores, dándoles instrucciones sobre las manifestaciones obreras que tratan de llevarse á efecto el dia primero de mayo.

Ha descargado un violento temporal sobre Santander, causando varios naufragios y algunas víctimas.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION: calle Nueva núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon

Aprobado por este Ayuntamiento el Padrón de la prestación personal para la conservación y mejora de los caminos vecinales de este distrito, respectivo al actual año económico de 1889-90, se anuncia al público que desde el domingo 27 del corriente hasta el día 15 de Mayo próximo de 9 a 12 de la mañana y en la casa n.º 1 de la calle de Alonso III, quedará abierta la recaudación de dicho impuesto.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer cuotas por dicho concepto en la inteligencia de que los que no lo verifiquen dentro del referido plazo, incurrirán en los apremios que marca la ley.

Mahón 22 Abril 1890.—El Alcalde Presidente.—D. Moysi.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

El día 10 de Mayo próximo a las diez y media de su mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial la subasta, por pujas a la llana, del arriendo de los derechos y recargos autorizados sobre las especies sujetas al impuesto de consumos, durante el año económico de 1890 a 1891, bajo el tipo de 13.515'69 ptas. y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta terminará a las doce de la mañana y como garantía necesaria para hacer posturas deberá el licitador consignar en las Cajas del Tesoro, Depositaria del Ayuntamiento, ó en poder de la Junta que autorice el acto, la cantidad de 270 pesetas.

El rematante deberá prestar la fianza en metálico ó valores del Estado, consistiendo en la cuarta parte de la cantidad por que se adjudique el arriendo.

El arrendatario no podrá exigir derecho alguno a la sal y pescado fresco de mar.

Villa-Carlos 22 Abril de 1890.—Pedro Carretero.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Desde el día 1.º del próximo Mayo queda abierta la recaudación del segundo semestre de los encabezamientos del cupo de Consumos del extraradio, en la Administración del Impuesto, sita Arden Levante n.º 5. Los que trascurrido el día 31 no hayan satisfecho sus cuotas incurrirán en los apremios reglamentarios. Mahon 25 Abril 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios

Comision principal de la isla de Menorca

Habiendo entrado a formar parte de la cartera de esta Comision principal todas las pólizas de seguros de esta Compañía, de la Comision principal de las Baleares pertenecientes a la isla de Menorca, se avisa a los interesados para que en lo sucesivo se dirijan para cuantos asuntos pueda convenirles a la oficina de esta Comision principal situada en la calle de Arravaleta núm. 3 de esta ciudad.

Mahon 24 Abril 1890.—El Comisionado Principal, Pascual José Hernandez.

Zapatería La Aurora

7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado a precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro a 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero a 10 pesetas par. Botines hombre calcauta cosidas a 6 pesetas par, y otras tantas que no enuncio por no cansar.

¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

LA PALMA

Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona

ICABELLOS DE ANGELI

Delicioso dulce propio de esta estación al módico precio de 3 reales vellón la libra (400 gramos).

En el mismo establecimiento se encontrarán muchas clases de pescados en conserva a precios baratísimos.

CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España incluso en ellos los tan acreditados chocolates MENIER y el de S. S. Pio IX de la Compañía Colonial.

Grandes descuentos comprando al por mayor.

13, HANNOVER, 13

Sirviente Hay un joven que desea encontrar colocación en clase de criado. Sabe cuidar de un caballo. Informes, Gracia 43.

ORO

Ha llegado a esta ciudad y habita en la fonda Central el platero mallorquín don Pedro Valleriola, el cual necesitando dará prima sobre su precio.

El mismo platero admitirá durillos a razon de veinte y un real y tres cuartillos, y las otras monedas de oro a precios ventajosos. Permanecerá en esta solo ocho dias.

Nodriz Hay una joven que desearia criatura para amamantar en casa de los padres de la misma. Informes, cuesta de la Abundancia, en casa el Rubio.

Niñera Hay una niña de 12 años que desea hallar colocacion en clase de niñera ó para mandados. Informes, calle de Sta. Eulalia n.º 65.

Para vender Lo está una casa situada en Villa-Carlos calle de San Pedro número 29. Darán razon calle de la Iglesia núm. 32 del mismo pueblo.

Para vender Lo está un establecimiento de bebida situado calle de la Luna número 15. Informes en la misma casa.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes a el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Para alquilar Lo está la casa calle Arravaleta núm. 4. Informarán calle Prieto y Caules (Arraval) 8.

Para vender Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una villa de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 barcillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Para alquilar Lo está la casa plaza San Roque número 9.

Tambien lo están los bajos de la casa calle San Sebastian número 21. Informes, Villacarlos, calle de San Jaime número 20 ó bien en las mismas casas.

Para vender Lo están varios muebles usados, los cuales se darán a precio arreglado. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Para vender Lo están dos mesas, dos bancos y una pizarra para escuela. En esta imprenta darán razon.

Algarrobas Se venden a 4 pesetas 50 céntimos los 40 kilos. Calle Hannover número 8, Plaza vieja.

IMPRESA

DE

B. FÁBREGUES

NUEVA 25.—MAHON

En este acreditado establecimiento se hallan de venta las siguientes obras recién publicadas:

Memoria sobre el cultivo de la Zulla, conocido vulgarmente en la isla con el nombre de Clower, por D. Domingo Vidal y Vives, con un apéndice por D. Nicolás Cheli.—Precio: 1 peseta.

Bosquejo histórico del Mar Mediterráneo, por D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de Navío honorario y socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.—Precio 1 pta.

Lo que va de ayer a hoy.—Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. Pedro Riudavets y Tudury.—Precio: 1 pta.

Las citadas obras se hallarán tambien en Ciudadela en casa de D. Salvador Fábregues.

Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada a los

CUAJOS Y COLORANTES

de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola
AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

**LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE**

Valenzuela

Se vende a una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

GONORREAS

LAS CAPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por mas rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos a Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.